

UTOPIÍA

**BOLETÍN INFORMATIVO DE
CARITAS DIOCESANA DE MÁLAGA**

**JULIO DE 2025
Nº76**

DE INTERÉS

**LA EMERGENCIA HABITACIONAL
EJE CENTRAL DE LA MEMORIA 2024**

ENFOQUE

RENOVACIÓN Y ESPERANZA:

CLAVES DEL ENCUENTRO DIOCESANO



Caritas
Diocesana de
Málaga

Frustración en las Cáritas por el problema de la vivienda

#Sumario

2 PARA REFLEXIONAR
FRUSTRACIÓN EN LAS CÁRITAS POR EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA

3 NUESTRA IGLESIA
MONS. SATUÉ: "CÁRITAS ME VA A AYUDAR MUCHO A MANTENER LOS PIES EN LA TIERRA"

4-5 DE INTERÉS
LA EMERGENCIA HABITACIONAL, EJE CENTRAL DE LA MEMORIA DE CÁRITAS 2024

6-7 ENFOQUE
RENOVACIÓN Y ESPERANZA: CLAVES DEL ENCUENTRO DIOCESANO DE CÁRITAS

8-9 DE CERCA
RAÚL FLORES, SECRETARIO TÉCNICO DE FOESSA: «QUIENES PIERDEN SIEMPRE SON LOS MÁS VULNERABLES»

10-11 CÁRITAS EN ACCIÓN

- NOTICIAS DE CÁRITAS PARROQUIALES
- CAMPO DE TRABAJO LÁZARO

Caritas Diocesana de Málaga

C/ Rampa de la Aurora,3.
29009 MÁLAGA.

TLF.: 952 287250

FAX: 952 306662

caritas@caritasmalaga.es

www.caritasmalaga.es

 caritasmalaga

 @caritas_malaga

 caritas_malaga

Sugerencias:

comunicacion@caritasmalaga.es

D.L. MA - 1059 - 1993.

ISSN: 1887 - 7818

Imprime: Anarol. C/ Sal Marina, 3. Pol. Ind.
Alameda. 29006 Málaga

Como es costumbre, en torno a la fiesta del Corpus Christi, día de la Caridad, Caritas Diocesana presenta su memoria de actividades y el balance de sus cuentas. Llevamos años resaltando en esa información el grave problema de la vivienda en toda la diócesis de Málaga, pero con especial incidencia en la capital y las zonas de costa. Existen sectores de población que quedan automáticamente excluidos de este derecho, reconocido en el artículo 47 de nuestra Constitución Española, una disposición que no se cumple en ninguno de sus apartados.

La crisis habitacional golpea con especial dureza a varios grupos vulnerables de la población. Los jóvenes con empleos precarios y salarios mínimos se ven forzados a prolongar su estancia en el hogar familiar, sin posibilidad real de acceder a una vivienda propia. Las familias con escasos recursos deben enfrentarse a la difícil decisión de pagar el alquiler o garantizar el sustento básico de sus miembros. Los migrantes más vulnerables se ven abocados a vivir hacinados en habitaciones compartidas con desconocidos, mientras que otro grupo de personas cae en el sinhogarismo más deshumanizante, visible en nuestras calles, bajo puentes o en los portales de los edificios.

La vivienda convertida en producto financiero

Las causas de esta situación están claramente identificadas: la especulación del suelo, sobrevalorado por la demanda del mercado; la falta de planes públicos para la construcción de vivienda social subvencionada; el aumento descontrolado de los arrendamientos de pisos turísticos; la inversión en vivienda como un producto financiero para obtener beneficios; y las leyes sobre el arrendamiento de viviendas que benefician a los propietarios en

detrimento de los arrendatarios. Las Cáritas parroquiales comparten el sufrimiento de quienes acuden en busca de ayuda con estos graves problemas habitacionales y viven con gran frustración no poder ofrecerles la respuesta necesaria.

... **La crisis habitacional golpea con especial dureza a varios grupos vulnerables de la población**

Cáritas tiene varios recursos disponibles para paliar este grave problema de la vivienda. Entre ellos destaca Pozo Dulce, un centro para personas sin hogar; los apartamentos Ramón Buxarrais y Tomás de Cózar, viviendas unipersonales para personas con alto riesgo de exclusión; el bloque de viviendas Casa Belén y Casa Nazaret, ambas destinadas a familias con bajos recursos económicos. Sin embargo, estos esfuerzos, aunque valiosos, son apenas gotas de agua en el vasto océano de una problemática que exige soluciones estructurales y compromiso político.

Llamamiento a los cristianos

Hacemos nuestra la petición del presidente de la Conferencia Episcopal Española que ha defendido que la inversión en vivienda por parte de las familias es "algo legítimo" si bien ha apelado a la "especial importancia" del problema de acceso a la vivienda que vive el país para hacer un llamamiento a los cristianos en estos términos: "Que se planteen si los precios de mercado han de ser los precios a los que se alquila la vivienda".

Deseamos que disfruten de un buen verano, encuentren un merecido descanso, y que el Señor les bendiga y acompañe siempre.

Mons. Satué: "Cáritas me va a ayudar mucho a mantener los pies en la tierra"

El Papa León XIV ha designado a Mons. José Antonio Satué Huerto como nuevo Obispo de Málaga. La noticia fue comunicada oficialmente por la Nunciatura Apostólica en España el pasado 27 de junio. La ceremonia de toma de posesión se celebrará el próximo 13 de septiembre en la S.I. Catedral.



La Catedral de Málaga acogerá la ceremonia de toma de posesión de D. José Antonio Satué como nuevo Obispo de la diócesis el 13 de septiembre. Sucede en el cargo a Mons. Jesús Catalá Ibáñez, quien ha desempeñado esta labor pastoral desde el año 2008.

Mons. José Antonio Satué Huerto nació en Huesca el 6 de febrero de 1968. Completa su formación como técnico especialista en electrónica industrial en el Instituto Politécnico de Huesca en 1987, año en el que ingresa en el Seminario Metropolitano de Zaragoza como seminarista de la diócesis de Huesca. Realiza sus estudios eclesiásticos en el Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón (CRETA) donde obtiene el Bachiller en Teología. Recibió la ordenación sacerdotal el 4 de septiembre de 1993. Es licenciado en Derecho Canónico por la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma (2004).

Su ministerio sacerdotal lo desarrolló en la diócesis de Huesca hasta su nombramiento, en abril de 2015, como oficial de la Congregación para el Clero en la Santa Sede. Durante su estancia en Roma también colaboró en la parroquia de Santa Rita (diócesis de Latina, Italia) y en la Casa di Marco, institución para menores no acompañados del Servicio Jesuita a Refugiados.

Vuelve a España al ser nombrado por el Papa Francisco obispo de Teruel y Albarracín. El nombramiento se hizo público el 16 de julio de 2021 y el 18 de septiembre tomó posesión de esta diócesis. El 9 de septiembre de 2023 se hace público su nombramiento como miembro del Dicasterio para los Obispos. En la Conferencia Episcopal Española es miembro de la Subcomisión Episcopal para las Migraciones y Movilidad Humana, desde noviembre de 2021, y, por tanto, también miembro de la Comisión Episcopal para la Pastoral Social y Promoción Humana, donde está integrada la citada Subcomisión.

Deseo de conocer la labor de Cáritas en la diócesis

A su llegada a nuestra diócesis, Mons. José Antonio ha manifestado su deseo de conocer Cáritas Diocesana de Málaga y a todas las personas que están comprometidas, "desde el voluntariado hasta los trabajadores, todos los hombres y mujeres que participan en los distintos programas. Estoy seguro de que Cáritas me va a ayudar mucho a mantener los pies en la tierra, conociendo esas realidades que habitualmente se conocen menos: realidades de pobreza, de marginación, que afectan a muchas personas y que,

a veces, ni siquiera llegamos a conocer. También, modestamente, espero poder contribuir a que Cáritas no sea solo una organización dentro de la Iglesia, sino una dimensión constitutiva de todas nuestras comunidades. Así nos lo enseñó el Papa Benedicto XVI: la Caridad pertenece a la esencia de la Iglesia, como los sacramentos y el anuncio de la Palabra de Dios."

• **"Modestamente, espero contribuir a que Cáritas no sea solo una organización dentro de la Iglesia"**

Con motivo del anuncio de su nombramiento, el delegado episcopal de Cáritas Diocesana, Antonio Collado, ha querido dedicarle unas palabras de bienvenida y acogida en nombre de toda la institución:

"En este día tan significativo, en el que celebramos la festividad del Sagrado Corazón de Jesús, la gran familia de Cáritas Diocesana de Málaga —trabajadores, voluntarios y participantes— eleva su oración por nuestro nuevo pastor, Mons. José Antonio Satué. Con gran alegría y profunda esperanza, especialmente en este año jubilar, le acogemos con los brazos abiertos, deseando que su presencia entre nosotros sea fuente de inspiración, cercanía y guía en nuestra misión al servicio de las personas más vulnerables de nuestra diócesis. Nos ponemos a su disposición con espíritu de comunión, confiando en que juntos seguiremos construyendo una Iglesia que escucha, acompaña y transforma desde el amor. Que el Señor le bendiga abundantemente en este nuevo camino que comenzamos juntos."

La emergencia habitacional, eje central de la Memoria de Cáritas 2024

Con motivo de la celebración del Corpus Christi, los principales responsables de Cáritas Diocesana han presentado la campaña de caridad **"MIENTRAS HAYA PERSONAS, HAY ESPERANZA"**, junto con la memoria anual que recoge y rinde cuentas de toda la labor realizada por la institución en la diócesis de Málaga durante el año 2024.



Los principales responsables de Cáritas Diocesana presentaron la Memoria 2024 y la campaña de Caridad ante los medios

El delegado episcopal de Cáritas Diocesana, Antonio Collado, fue el encargado de abrir el acto de presentación, recordando que nos encontramos en un "año extraordinario de gracia, en el que el Papa Francisco nos ha convocado a vivir el Jubileo de la Esperanza: un tiempo de renovación espiritual y una oportunidad para ser testigos de la esperanza".

A continuación, tomó la palabra el director, José Miguel Santos, quien inició su intervención con una metáfora utilizada en el estudio realizado por miembros de la Universidad de Málaga, avalado por Cáritas y la Fundación Foessa, titulado *Voces que no(s) cuentan*: "En Cáritas acompañamos a personas que se encuentran en una rotonda sin salida, que sienten que no avanzan, que quieren salir de donde están, quieren ver otra realidad y, en su intento de caminar, no consiguen salir del punto en el que se encuentran y terminan perdiendo la esperanza".

A través del programa de acogida y acompañamiento, Cáritas ha atendido a 9.088 personas, beneficiando indirectamente a 20.374, al considerar a las unidades familiares.

"Los datos reflejan un leve aumento en la atención, motivado fundamentalmente por el esfuerzo de los equipos parroquiales y del personal técnico de Animación Comunitaria por mejorar la acogida y llegar a familias a las que antes no se alcanzaba", ha señalado el secretario general, Ernesto Juárez.

Asimismo, ha añadido que "las Cáritas constatan un leve pero continuado descenso en la atención, debido a mejoras laborales y a la implantación de derechos como el Ingreso Mínimo Vital."

A pesar de esta tendencia levemente favorable que refleja el informe, solo el 19 % de las personas acompañadas ha logrado mejorar su situación; el 31 % lleva más de tres años acudiendo a Cáritas, y el 39 % ha recurrido a la

institución por primera vez.

El secretario general ha expresado la especial preocupación de la organización porque, "pese a los avances laborales y la implantación de medidas de protección, las principales situaciones de dificultad detectadas por las Cáritas parroquiales el pasado año siguen estando presentes: el acceso y mantenimiento de una vivienda digna, las dificultades para lograr un empleo adecuado y estable, y los obstáculos que enfrentan las personas migrantes sin documentación."

- ⋮ **El precio de la vivienda**
- ⋮ **asfixia y deja fuera**
- ⋮ **a las familias más**
- ⋮ **vulnerables**

Aunque la mayoría de las personas atendidas por Cáritas pertenece a familias formadas por una pareja con hijos (34 %), el informe destaca dos tendencias significativas: por un lado,

el aumento progresivo de personas que viven solas (17 %); y por otro, el elevado número de familias monoparentales (19 %), en su mayoría monomarentales. Esta última realidad, unida a la persistente brecha de género en el ámbito laboral, pone de manifiesto la especial vulnerabilidad de las mujeres cuando se ven afectadas por situaciones de pobreza o exclusión social.

Vivienda, empleo y situación administrativa irregular

El informe también revela que, de las personas atendidas, el 44 % presenta graves dificultades para afrontar el pago de la vivienda, y un 25 % reside en habitaciones realquiladas. «Hemos podido constatar que este último porcentaje ha ido creciendo en los últimos años, observando en este ejercicio un aumento del 5 %», ha señalado Ernesto Juárez.

Además, el 84 % de las Cáritas parroquiales identifica el acceso a una vivienda digna como uno de los problemas más urgentes. En respuesta, Cáritas ha concedido 2.334 ayudas relacionadas con la vivienda, por un importe total de 869.962 €, lo que supone un incremento del 38 % respecto al año anterior.

• Cáritas ha aportado un 38% más de ayudas en concepto de vivienda que el pasado año

Las personas migrantes representan el 65 % del total atendido por Cáritas. De ellas, el 41 % se encuentra en situación administrativa irregular, lo que les obliga a recurrir a trabajos no regulados y sin cobertura de la Seguridad Social. Ante esta realidad, Ernesto Juárez citó algunos datos de la Fundación FOESSA, que señalan que "en España, el 23 % de las personas en situación administrativa irregular que son sustentadoras principales de su unidad familiar desempeñan actividades laborales no reguladas". Resulta especialmente preocupante que ese mismo porcentaje (el 23 %) obtenga ingresos a través de empleos

regulados, a pesar de su situación irregular.

Tras la intervención del secretario general, tomó la palabra nuevamente el director de Cáritas, José Miguel Santos, quien destacó que el trabajo de la institución va mucho más allá de la ayuda material: «Cáritas no solo ofrece ayuda material. Cáritas crea espacios de relación, encuentro y apoyo, donde se tejen redes comunitarias que favorecen la inclusión», afirmó.

En estos espacios se desarrollan proyectos en ámbitos como la educación, la formación para el empleo, talleres ocupacionales y habilidades para la vida diaria. Además, desde los Servicios Generales de Cáritas Diocesana se han coordinado 14 proyectos dirigidos a distintos grupos: personas mayores, migrantes, reclusos y exreclusos, personas sin hogar, personas con VIH, familias, mujeres y empleo. Santos explicó que «algunas de estas iniciativas suponen alternativas habitacionales para las personas atendidas por Cáritas. En total, estos recursos suman 301 plazas». La mayoría de los proyectos responden a realidades diversas de personas en situación de vulnerabilidad social, y en ellos han participado 3.729 personas.

Más allá de nuestra diócesis

Además de su labor en la diócesis, Cáritas Málaga ha apoyado diez proyectos en distintos países, en colaboración con organizaciones hermanas. La inversión total destinada a estos proyectos ha sido de 345.521 €.

Para José Miguel Santos, "estos proyectos muestran que la solidaridad no tiene fronteras y son también una llamada a seguir construyendo un mundo más justo."

El director también quiso agradecer el apoyo recibido tras las graves inundaciones que marcaron el final de 2024: "El final de 2024 estuvo marcado por un acontecimiento que dejó una profunda huella: la DANA y las graves inundaciones que afectaron a ciudades como Valencia,

Albacete y Cuenca, así como a varios municipios de nuestra provincia."

La respuesta de la sociedad malagueña fue ejemplar: "Cáritas lanzó una campaña de emergencia para atender a las personas y familias afectadas, y la respuesta fue inmediata. Personas anónimas, donantes, comunidades parroquiales, instituciones y empresas se volcaron con una entrega admirable", aseguró.

Gracias a esta movilización, Cáritas Española recaudó más de 51 millones de euros, de los cuales 628.471 € procedieron de donaciones canalizadas a través de Cáritas Málaga. Además, se destinaron 20.493 € a atender a las familias más afectadas en los arciprestazgos de Álora, Axarquía Interior, Axarquía Costa y San Cayetano.

Gracias al compromiso

Como es habitual, la presentación incluyó el balance económico del año, que pone de relieve la importancia de la colaboración de socios y donantes, principal fuente de financiación de Cáritas.

En 2024, Cáritas Málaga destinó un total de 9.253.052 € a responder a las necesidades más urgentes. De esta cantidad: El 91 % se destinó a acogida y atención social directa, el 5,7 % a administración y gestión, y el 3,3 % a otras áreas y programas.

En cuanto a la procedencia de los fondos: El 69,1 % provino de recursos propios, el 25,5 % de recursos públicos, y el 5,4 % de subvenciones privadas.

El director cerró la rueda de prensa agradeciendo el compromiso de todas las **personas que hacen posible esta labor**: "Nada de lo que hacemos sería posible sin la entrega y el compromiso de 1.366 voluntarios, 138 trabajadores —el 87 % de ellos en centros sociosanitarios— y 7.282 socios y donantes."



Renovación y esperanza: claves del Encuentro Diocesano de Cáritas

El 7 de junio se celebró en el colegio Jesuitinas-Gamarra el XII Encuentro Diocesano de Cáritas, una jornada marcada por la reflexión, la ilusión y el compromiso bajo el lema "Donde hay encuentro, surge la esperanza: nuevos caminos para la transformación."



Participantes del Encuentro Diocesano celebrado en el colegio Jesuitinas-Gamarra

En un momento clave dentro del proceso de construcción del Plan Estratégico, este evento reunió a miembros de diversas comisiones, equipos y proyectos de Cáritas, consolidando el trabajo de análisis y escucha desarrollado en los últimos meses. La jornada comenzó con una oración dirigida por el delegado episcopal, Antonio Collado, y, acto seguido, se presentó una síntesis del trabajo realizado en los distintos espacios diocesanos, lo que permitió a todos los asistentes conocer los avances del Plan Estratégico y las principales líneas de acción para el futuro. A partir de unos dibujos elaborados para la ocasión por el dibujante Fano, los miembros del equipo de Voluntariado Joven ofrecieron una presentación amena y creativa del intenso trabajo llevado a cabo en Cáritas parroquiales, centros y proyectos durante los últimos meses.

Uno de los momentos más destacados fue la mesa redonda sobre la realidad social y los posibles caminos

que Cáritas puede recorrer en los próximos años. Raúl Flores Martos, secretario técnico de la Fundación FOESSA, y Francisco Lorenzo Gilsanz, profesor del Departamento de Trabajo Social de la UNED, aportaron valiosas perspectivas sobre los desafíos actuales y la necesidad de seguir apostando por la transformación social. La moderación del debate estuvo a cargo del profesor Cristóbal Ruiz Román, quien guio el diálogo con profundidad y dinamismo.

Estrategias comunitarias

Los asistentes, organizados en grupos de trabajo, reflexionaron sobre los principales retos a los que Cáritas deberá dar respuesta en el futuro. Los debates fueron intensos y enriquecedores, y pusieron de relieve la importancia de la escucha activa y el diálogo para construir estrategias efectivas y comunitarias. La puesta en común de las conclusiones, de la mano de Francesca Petriliggieri, técnica del

Equipo de Desarrollo Organizativo de Cáritas Española, evidenció la diversidad de visiones y propuestas, pero también la unidad en el propósito de servir a los más vulnerables con compromiso y esperanza.

El camino de una Cáritas que busca renovarse

El encuentro culminó con la celebración de la Eucaristía, presidida por el vicario para la acción caritativa y social, Juan Manuel Ortiz: un momento de espiritualidad y comunión que reafirmó el sentido profundo de la misión de Cáritas. La jornada dejó un balance positivo, con ideas renovadas y un impulso compartido para seguir avanzando en la transformación social.

Las ideas y propuestas surgidas en este día serán el motor de nuevas iniciativas que marcarán el camino hacia una Cáritas que busca renovarse y actualizarse para responder a los retos que plantean las cambiantes realidades de exclusión.

ACOMPañAR CON TERNURA, DIGNIDAD Y ESPERANZA

Las conclusiones, fruto del trabajo en grupo, trazan una hoja de ruta clara: transformar desde dentro para acompañar mejor a quienes más lo necesitan. Este mensaje fue presentado desde la particular mirada de la realidad del dibujante Patxi Velasco (Fano).

En un ambiente fraternal de diálogo los participantes coincidieron en que Cáritas no debe actuar como salvadora, sino como compañera de camino. Se aboga por un cambio profundo de mentalidad institucional, dejando atrás el asistencialismo para abrazar la corresponsabilidad. La dignidad de la persona se erige como principio irrenunciable, recordando que la vulnerabilidad es una condición humana universal.

Uno de los temas más recurrentes fue la vivienda, entendida no solo como un bien material, sino como el espacio donde se construye vida, afecto y ciudadanía. La problemática habitacional, señalaron, es estructural y requiere respuestas transformadoras, no meramente paliativas.

Una Iglesia en salida y con voz profética

Los caminos que Cáritas desea transitar incluyen una denuncia profética ante las injusticias estructurales, dando voz a las personas empobrecidas, especialmente a los migrantes. Se apuesta por una Iglesia que sale al encuentro, presente en la vida pública, y que impulsa iniciativas concretas en ámbitos como la salud mental, la juventud, la inmigración y el empleo.

También se subrayó la necesidad de revisar las prácticas internas, para escuchar mejor a las personas y fortalecer el voluntariado, promoviendo el relevo generacional. La dimensión comunitaria debe consolidarse, integrando a toda la parroquia en el proceso de acompañamiento.

Lo que debe cambiar y lo que debe permanecer

Entre los cambios deseados, destaca el combate contra los comentarios racistas y estereotipos, incluso los no

intencionados, dentro de la Iglesia. Se reclama mayor protagonismo para la juventud, formación permanente para el voluntariado y una presencia activa en la calle, más allá del despacho. A la vez, se reafirma lo que debe permanecer: la vocación de ser Iglesia y de ser caridad, la escucha activa, la formación continua y la importancia del voluntariado. La ternura, la compasión y la acogida son vistas como el estilo evangélico que debe impregnar toda acción.

La Cáritas que soñamos

El sueño compartido es el de una Cáritas abierta, diversa, acogedora e

inclusiva, coherente con el Evangelio y libre de ideologías. Una organización cercana, que impulse procesos de transformación social con mirada estructural, y que ofrezca caminos reales hacia la autonomía personal.

Se anhela un equipo cohesionado, motivado y profesional, que actúe con transparencia y sin burocracia paralizante. Una Cáritas que se renueve desde dentro, adaptándose a los nuevos tiempos, sin perder su esencia: acompañar con ternura, dignidad y esperanza.



Raúl Flores, secretario técnico de Foessa: "Quienes pierden siempre son los más vulnerables"

¿Cuál cree que ha sido el cambio social más importante en España en las últimas tres o cuatro décadas?

Diría que ha habido tres grandes transformaciones fundamentales.

En primer lugar, el papel de la mujer en la sociedad ha evolucionado significativamente, impactando tanto en el mercado laboral como en la dinámica familiar. A pesar de los avances, aún persisten desigualdades, como la brecha salarial y la sobrecarga en las tareas de cuidado.

El segundo cambio relevante tiene que ver con la movilidad humana, que ha modificado el perfil demográfico del país. España se ha convertido en un país receptor de personas inmigrantes en las últimas décadas. Esto ha sido un elemento muy interesante y

necesario para compensar nuestra falta de natalidad, pero también ha supuesto un cambio muy importante en lo que es la construcción de una sociedad diversa y multicultural.

Por último, destacaría la transformación del empleo, que ha perdido su función como mecanismo de integración social y económica. El valor que se le daba al empleo se ha modificado notablemente. Las nuevas generaciones se relacionan con el mercado laboral y con el empleo de una manera muy distinta a lo que lo hacían las generaciones anteriores, puesto que no les ofrece seguridad para el desarrollo de sus proyectos vitales que comienzan con la emancipación y que siguen con la formación de una familia.

Hablando del contexto global, ¿qué factores cree que están influyendo más en nuestra sociedad actual?

Uno de los problemas más críticos es la crisis de la vivienda, que ha pasado de ser un bien necesario y relativamente accesible para la mayoría de la sociedad a convertirse en un problema para gran parte de las familias. La vivienda está siendo una preocupación y una asfixia para cada vez más hogares. En ciertos lugares, la presión turística ha reducido la oferta de vivienda en alquiler, destinándola a usos distintos de los originalmente previstos, haciendo que los precios se inflen artificialmente y expulsando a muchas familias de donde vivían o querían vivir.

Otro factor es la integración económica y social de la población migrante, que todavía enfrenta dificultades para acceder a empleos dignos y condiciones de vida adecuadas. Seguimos

observando cómo las personas migrantes, especialmente las extracomunitarias, siguen ocupando los espacios más deteriorados de la sociedad, continúan viviendo en las peores viviendas, en los peores barrios, consiguen los peores trabajos y encuentran, en general, mayores dificultades que la población autóctona. Por tanto, estamos muy lejos de una integración económica y social real de esta población inmigrante y de su descendencia, lo que cuestiona nuestro nivel moral como sociedad, ya que nos ayudamos de los migrantes como mano de obra, pero no ofrecemos a sus hijos las mismas oportunidades que a los de la población nacida aquí.

La vivienda está siendo una preocupación y una asfixia para cada vez más hogares

Y, por último, llevamos décadas de incremento de la desigualdad, una desigualdad que es bastante más alta que en los países de Europa, y que se manifiesta no solo en los ingresos, sino también en las oportunidades educativas, en el acceso a servicios básicos, en la movilidad social e incluso en la salud y en la esperanza de vida. El código postal determina en bastantes ocasiones los años que vamos a vivir.

¿Cuáles considera que son los principales retos sociales que enfrentamos en la actualidad?

Uno de los principales retos sociales podríamos situarlo en una peligrosa desafección con respecto a las instituciones porque las personas dejan de creer en el engranaje de un sistema democrático que, por supuesto, es mejorable, pero que es fundamental para reconocernos como parte de un conjunto y reconocer que necesitamos instituciones que nos ayuden a pensar desde el bien común. Esto supone cuestionar el papel de mediación y arbitraje que tienen las instituciones.



Y cuando no hay marco regulador ni árbitros, quien gana es el más fuerte o el que menos respeta al otro. Y quienes pierden siempre son los mismos, los más vulnerables.

Pero, no solamente se critica o se genera una visión negativa de las instituciones y de las administraciones públicas. También se intenta quitar legitimidad a la sociedad civil organizada, al tercer sector. Por ejemplo, al papel que juega Cáritas y otras entidades totalmente necesarias para tratar de compensar las injusticias, para apoyar en la defensa de los derechos y denunciar su incumplimiento y, por supuesto, acompañar a las personas más vulnerables.

Por otro lado, también genera un gran desafío la progresiva individualización de la sociedad, que ha llevado a que los problemas sociales sean tratados como asuntos individuales, afectando principalmente a los más necesitados, quienes tienen más dificultades para afrontar el desempleo, la dependencia en la vejez, la falta de salud, etc. Esto es algo que no es nuevo pero que, sin embargo, se ha acentuado y se ha multiplicado en los últimos tiempos. Se nos invita permanentemente a actuar,

vivir y resolver los problemas que en realidad son de toda la sociedad, de manera individual, mientras las consecuencias de esta individualización siempre la pagan los mismos, los que menos tienen, los que menos familia o apoyo social tienen. Obligándoles a cargar con responsabilidades que no son suyas, sino de la propia estructura social en buena parte de los casos, y culpabilizándolos y dejándolos solos ante las dificultades y problemas.

¿Considera la constante apelación actual a la resiliencia como una muestra del progresivo aumento del individualismo?

Creo que la resiliencia individual nos ofrece una cierta capacidad de recuperarnos, pero de manera limitada. Necesitamos comprender la vida como un espacio en el cual la individualidad sea solo una parte y podamos afrontar los problemas sociales de manera comunitaria y colectiva.

Tenemos que apelar y practicar la resiliencia colectiva, lo que implica que el hacer frente a las dificultades, y superar las crisis utilizando recursos y apoyos mutuos, desde el espacio común, desde la comunidad.

¿Cada vez es mayor la distancia entre las personas?

Aquí tenemos que hablar de una polarización que se está colando, no solamente desde los partidos políticos, sino que también está germinando y creciendo en una parte de la sociedad. Esta corriente busca el argumento para alejarnos del otro y para reafirmarnos en nuestra identidad. Identidades que en demasiadas ocasiones se construyen por oposición al otro, y que lo único que hace es destacar lo que nos diferencia, sin ser capaces de ver lo más esencial, que es la humanidad que nos une. Para combatir esta tendencia es necesario que seamos capaces de tender puentes, de mirarnos y reconocernos iguales en dignidad y en valor, reconocer lo interdependientes que somos y preguntarnos si realmente podemos ser felices existiendo exclusivamente del felpudo de casa hacia adentro, o nuestras vidas se encuentran ligadas a las de nuestros vecinos y conciudadanos.

• **La progresiva individualización de la sociedad genera un gran desafío**

FRANCISCO LORENZO, profesor del departamento de Trabajo Social de la UNED

Días antes de su participación en la mesa redonda del Encuentro Diocesano, Francisco Lorenzo comentaba en El Espejo, de Cope Málaga, su valoración sobre los principales retos sociales.

"En España nos enfrentamos a diversos retos de índole social y económica. Sin embargo, si tuviéramos que centrar la atención en uno especialmente determinante, destacaría la **estrecha relación entre el empleo y el acceso a la vivienda**.

Nuestro mercado laboral se ha caracterizado históricamente por un bajo valor añadido. El crecimiento económico ha estado muy vinculado a sectores como el turismo, los servicios o la construcción. Esta estructura genera problemas estructurales como la estacionalidad, la temporalidad y los salarios bajos. Como consecuencia, acceder a algo tan fundamental como la vivienda se convierte, para muchas personas, en una misión imposible.

Con **un mercado inmobiliario inflado** como el actual, lo que debería ser un derecho básico —un hogar digno— se ha transformado en un privilegio. Para muchas familias, garantizar una vivienda implica destinar una parte desproporcionada de sus ingresos, comprometiendo su bienestar y su estabilidad. Esta realidad explica un porcentaje muy elevado de las situaciones de vulnerabilidad que observamos en nuestro país.

A ello se suman tareas pendientes desde hace décadas, **como el desarrollo de políticas eficaces de protección a la infancia**. Así como contamos con un sistema de pensiones que protege a las personas mayores, necesitamos medidas que

amparen a los más pequeños, especialmente en un contexto en el que España presenta una de las tasas de pobreza infantil más altas de la Unión Europea.

Por último, hay una cuestión de fondo que, aunque pueda parecer abstracta, tiene consecuencias muy reales: **¿qué tipo de sociedad queremos ser?** ¿Una que apuesta por lo comunitario, por el cuidado mutuo, o una que confía únicamente en la salvación individual y el mérito personal? Esta reflexión es clave para entender cómo construimos nuestras relaciones, nuestras comunidades y nuestras redes de protección".



Parroquiales y Servicios Generales

Comundo y Cáritas avanzan unidas para formar y asesorar a las personas migrantes

Cáritas Diocesana y la Cooperativa Comundo han celebrado durante el curso distintos encuentros con el objetivo de ofrecer orientación legal y acompañamiento a personas migrantes en proceso de regularización. San Juan de la Cruz, Santa Rosa de Lima o Virgen del Camino han sido algunas de las parroquias que han promovido estos espacios de formación y reflexión donde se abordan, entre otros temas, los cambios introducidos por el nuevo Reglamento de Extranjería y se ofrece asesoramiento práctico sobre la solicitud de residencia.

Para Rubén Correa, socio fundador de Comundo y coordinador de formación y asesoramiento legal, "estos encuentros reflejan el compromiso de Cáritas Diocesana por ofrecer orientación y apoyo a quienes buscan regularizar su situación en España".

X Aniversario de la Plataforma Laudato Si' de Málaga

En la última semana de mayo, la Plataforma Ecosocial Laudato Si' Málaga, de la que forma parte Cáritas Diocesana, celebró el décimo aniversario de esta encíclica, considerada un hito en la historia reciente de la Iglesia y del pensamiento social global por su llamado urgente a abordar la crisis climática, ecológica y social como una única realidad compleja. Se organizaron dos actos abiertos al público: una mesa redonda y una vigilia de oración, que finalizó con un gesto público en la Parroquia de El Salvador.

Desde la Plataforma se destacó la importancia de unirse a esta celebración global, subrayando que la Semana Laudato Si' "conecta a miles de personas en todo el mundo con un objetivo común: la protección de la Creación". Igualmente, se invitó a que este aniversario marcara el inicio de un nuevo capítulo de acción, compromiso y cuidado mutuo.

Las Cáritas de Ronda-Serranía se unen en un encuentro formativo

La Comisión Arciprestal de Ronda y Serranía ha celebrado un encuentro formativo en el marco del Jubileo de la Esperanza, centrado en temas clave para su labor pastoral y social: juventud, migraciones, personas sin hogar y pastoral penitenciaria. Entre los participantes estuvieron Vicente Elipe, capellán de la cárcel de Archidona; Belén García, directora del Hogar Pozo Dulce; José Miguel Porras, delegado de pastoral juvenil; y Pilar Gallardo, delegada de migraciones. El sacerdote Rafael Caro destacó que "el Jubileo está pensado para vivirse durante todo el año 2025" y que Cáritas necesitaba "su propio momento de reflexión" para preguntarse cómo ser esperanza en la vida de los demás. El encuentro fue valorado como una oportunidad para escuchar, aprender y actuar en comunión.

El Hogar San Carlos y la UMA unidos por un proyecto de aprendizaje-servicio

El Hogar San Carlos, en colaboración con las Religiosas Filipenses, es un espacio de acogida y reconstrucción para mujeres en situación de exclusión social, especialmente madres solas. Durante el último curso, se ha llevado a cabo un proyecto conjunto con la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Málaga, integrando el aprendizaje-servicio en la asignatura Educación y Cambio Social.

Estudiantes del Grado en Educación Infantil trabajaron directamente con el hogar, creando espacios como una ludoteca, una sala de estudio y habitaciones decoradas para los niños. Estos ambientes fomentan el aprendizaje, el juego y el vínculo afectivo entre madres e hijos.

El proyecto ha sido enriquecedor para todas las partes: las mujeres se sintieron acompañadas, los estudiantes vivieron una experiencia educativa real, y Cáritas destacó el impacto social de

la colaboración institucional. Ambas partes desean continuar con esta alianza en el futuro.

La Institución Teresiana y Cáritas impulsan el aprendizaje del español como herramienta de inclusión

Desde hace once años, el centro formativo Sagrada Familia acoge el proyecto "Español para inmigrantes", una iniciativa conjunta de Cáritas y la Institución Teresiana que busca facilitar la integración de personas migrantes a través del aprendizaje del idioma.

En el último curso han participado 95 alumnos de diversas nacionalidades y nueve profesores voluntarios. Los estudiantes fueron organizados en ocho grupos según su nivel, con flexibilidad para adaptarse a su progreso. El proyecto ha logrado avances como la consolidación de niveles, la creación de un nuevo grupo y el fortalecimiento de la colaboración con el centro formativo de Cáritas. De cara a los próximos cursos, el equipo busca dar mayor visibilidad al proyecto, ampliar la red de colaboración y aumentar el número de voluntarios. Los responsables destacan el valor humano del proyecto, donde el aprendizaje mutuo y el respeto intercultural son fundamentales.

Colonias urbanas de Melilla

Durante el mes de julio se han celebrado las tradicionales colonias urbanas organizadas por Cáritas Melilla, una iniciativa impulsada por la Comisión Arciprestal en colaboración con las religiosas de María Inmaculada y los hermanos de La Salle. En ellas han participado casi 230 niños y más de 60 monitores, distribuidos en dos turnos quincenales. Las actividades se han desarrollado entre las 9 de la mañana a las 6 de la tarde en el centro María Inmaculada del Monte y en el colegio La Salle-El Carmen. Los niños han compartido desayuno, comida y merienda, y han participado en talleres formativos y recreativos. El proyecto cuenta con el respaldo económico de la Ciudad Autónoma de Melilla.

Nacional e Internacional

Cáritas apuesta por un voluntariado transformador en su Asamblea General

La LXXXIV Asamblea General de Cáritas, celebrada a finales de junio en la localidad madrileña de El Escorial, ha validado la nueva estrategia de voluntariado confederal, marcada por el protagonismo de las personas voluntarias, la innovación metodológica y un enfoque global que implique al conjunto de la organización en este cambio.

Personas que siembran esperanza

La estrategia es fruto del intenso proceso de reflexión llevado a cabo en los últimos dos años sobre el papel esencial que estas personas desempeñan en el

ser y hacer de la Confederación. "El resultado de este proceso nos confirma que el momento del voluntariado en Cáritas es apasionante y que contamos con el tesoro de decenas de miles de personas voluntarias que cada día siembran esperanza en los procesos de acompañamiento a quienes son descartadas por nuestra sociedad", señala la Declaración Final aprobada por la Asamblea.

En este espacio anual confederal, los representantes de las 70 Cáritas Diocesanas han constatado los cambios que deben impulsarse tanto en las personas como en la institución, para que Cáritas esté preparada para el

futuro con un voluntariado capaz de evolucionar junto a la sociedad.

Testigos de luz

En su Declaración Final, los miembros de la Asamblea General de Cáritas han invitado a "ser testigos de luz y portadores de esperanza en medio de una sociedad que, si a veces proyecta sombras en la senda de la justicia y la fraternidad, en otras es capaz de entregarse con una generosidad que nos recuerda que somos una sola familia humana llamada a ser, como reza el lema del Papa León XIV *In Illo uno unum* (En el único Cristo somos uno)."

JÓVENES QUE TRANSFORMAN VIDAS, VIDAS QUE TRANSFORMAN JÓVENES

CAMPO DE TRABAJO LÁZARO 2025: "MANOS QUE REPARAN"

Del 13 al 20 de julio, cuarenta jóvenes han participado en una nueva edición del Campo de Trabajo Lázaro (CTL), una iniciativa promovida por las delegaciones de Juventud e Infancia, Cáritas Diocesana de Málaga y la Pastoral Vocacional. Esta experiencia, ya consolidada en la diócesis, pretende cada año ir más allá del voluntariado: ha buscado despertar vocaciones, transformar corazones y acercar a Cristo a través del servicio a los más vulnerables.

Una experiencia que marca antes y un después

Durante una intensa semana, los jóvenes se han distribuido en distintos centros sociales —cuatro de ellos gestionados por Cáritas Diocesana: Pozo Dulce, Colichet, Hogar San Carlos y El Buen Samaritano— donde han compartido tiempo, juegos, paseos y conversaciones con personas sin hogar, enfermos de sida, mujeres

en situación de vulnerabilidad y personas mayores. Para muchos, ha sido una vivencia que ha marcado un antes y un después.

Este Campo de Trabajo no ha terminado, solo ha comenzado un camino. Lo vivido esta semana ha dejado huella en muchos corazones, pero también ha abierto puertas a

nuevas formas de servir, de crecer y de vivir la fe. "Cáritas sigue siendo ese espacio donde cada joven puede seguir construyendo esperanza junto a los más vulnerables", asegura Alfonso Clavero, responsable del programa de voluntariado joven, iniciado en enero junto a la Delegación de Infancia y Juventud.



MIENTRAS HAYA PERSONAS, HAY ESPERANZA

Podemos llamarlo caridad, generosidad
o simplemente humanidad.
Ayudar lo llevamos dentro.



**Colabora y hagamos posible
un mundo mejor.**

